

UNA NOTA DEL ALCALDE

El tifus exantemático

La Alcaldía estima que es de necesidad para el debido conocimiento del vecindario consignar algunos antecedentes relacionados con la aparición de casos de tifus exantemático.

Debido a la suciedad de la gente vagabunda y a las deplorables condiciones en que se alberga, y en contacto con algún portador de piojos infectados, se ha difundido, aunque no de manera alarmante, dicha enfermedad, originándose algunos focos, conocidos de la Policía sanitaria, existentes en determinadas posadas, que admiten personas en locales desprovistos en absoluto de condiciones y en un hacinamiento extraordinario, cuya clausura temporal tiene ya ordenada la Alcaldía.

Ha existido en el primer momento dificultad para atender a los servicios de despiojado y observación, porque aun cuando el Ayuntamiento disponía a este efecto de un campo de desinfección, éste fue dedicado, por disposición superior, al servicio de mendicidad. Pero en veinticuatro horas se ha organizado el servicio de observación, aprovechando unos pabellones existentes en el Hospital de San Juan de Dios, que la Dirección general de Sanidad ha puesto a disposición del servicio municipal.

Asimismo se han organizado estaciones de despiojamiento en los Parques Norte y Sur del Laboratorio Municipal, aprovechándose las instalaciones de desinfección allí existentes, así como los servicios de barbería, baños y duchas de que las mismas disponen, atendido todo ello por el personal del servicio, ya perfectamente habituado a intervenir en esta clase de trabajos sanitarios.

Por la circunstancia expresada, es cierto que todo ello constituye una rapidísima improvisación; pero debe conocer el vecindario que preocupado el Ayuntamiento en estos problemas, la Alcaldía presidencia ha hecho figurar en un presupuesto extraordinario ya aprobado, de conformidad con el proyecto presentado por el director del Laboratorio Municipal, la cantidad de 500.000 pesetas para la construcción de un establecimiento dedicado exclusivamente a campo de aislamiento; la de 250.000 para renovar completamente el material de conducción de enfermos y coches del servicio de desinfección por medio de autocamiones adecuados, y de 150.000 para renovación de material de desinfección de los Parques.

Independientemente de esto existe ya organizado un servicio especial de Policía sanitaria, constituido por los inspectores médicos municipales de Salubridad y número conveniente de agentes de Policía sanitaria, a la que está encomendada todo cuanto se relacione con la investigación del origen de los casos que se produzcan y el cumplimiento de cuantas medidas se adopten, convenientemente auxiliada por los servicios de recogida de enfermos y conducción a los hospitales, desinfección, etc., etc.

El vecindario puede tener la seguridad absoluta de que han de adoptarse con toda energía y rapidez cuantas medidas se consideren necesarias en beneficio de la salud pública, aun luchando, como ya se ha consignado, con la carencia de medios que se ha experimentado en el primer momento, en relación con los necesarios locales en donde poder desenvolver el servicio.

Estima la Alcaldía que tratándose de un problema exclusivamente municipal, como así ha sido ya reconocido, sería muy conveniente que recayese en la misma la dirección única de la campaña, en el sentido de unificar la acción, evitándose así la confusión que existe por la intervención de distintas autoridades, sin cometido debidamente definido.

Estima la Alcaldía que tratándose de un problema exclusivamente municipal, como así ha sido ya reconocido, sería muy conveniente que recayese en la misma la dirección única de la campaña, en el sentido de unificar la acción, evitándose así la confusión que existe por la intervención de distintas autoridades, sin cometido debidamente definido.

DE SOCIEDAD

El próximo jueves, día 16, se verificará el enlace de la señorita María Rahola y Costa, hija del director de la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces, D. Silvio, con el inteligente ingeniero D. Eduardo Requena y Papi.

La ceremonia tendrá lugar en la iglesia parroquial de San Sebastián, a las cuatro de la tarde.

TOROS Y TOREROS

LUIS FREG, GRAVISIMAMENTE HERIDO

Nuestro querido compañero en la Prensa Alejandro Serrano, apodado de Sánchez Mejías, recibió un cablegrama de Méjico en el que, al darle cuenta de la corrida celebrada en aquella capital a beneficio de la viuda del infortunado Ernesto Pastor, se dice que Luis Freg recibió una herida gravísima.

No añade ningún detalle más el despacho mencionado.

Medicina y médicos

HOMENAJE AL DOCTOR ESPINA Y CAPO

La Reina Doña Victoria Eugenia ha encabezado la suscripción para el homenaje al doctor D. Antonio Espina y Capo con 250 pesetas. Dicha suscripción alcanza a 5.900 pesetas. Continúan recibiendo los donativos en el domicilio del señor tesorero, calle de Fernán Núñez, número 2.

LOS MÉDICOS FRANCÉSES EN BARCELONA. Barcelona, 11.—Noche, en el expreso de Francia, llegó el alcalde de Toulouse, presidente de la Comisión de médicos, y las personalidades que le acompañan a Barcelona.

Aguardaban en la estación el alcalde y otras autoridades. El alcalde dió la bienvenida en nombre de la ciudad, siéndole presentados el decano de la Facultad de Medicina de Toulouse y los demás médicos de la Comisión. Muchos de ellos vienen acompañados de sus esposas, a quienes el alcalde obsequió con preciosos ramos de flores. Esta tarde están en el Tibidabo, donde han sido obsequiados con un banquete por el Ayuntamiento de Barcelona, al cual asistió el embajador de Francia.

Alcance político

DE GOBERNACION. El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana que no había modificación en el cambio de persona que desempeña la Dirección de Orden Público, y que de los demás cargos de su departamento no se ha resuelto nada.

EN LA PRESIDENCIA

El Sr. Sánchez Guerra habla con Romanones y Alhucemas

El Presidente del Consejo no recibió a medio día a los periodistas, en atención a que Su Majestad le había cambiado por hoy la hora de despacho, y en su lugar lo hizo el Sr. Marfil.

Este manifestó que accidentalmente, y por esa circunstancia, recibía hoy a sus antiguos compañeros, a quienes informó de que el Presidente había tenido esta mañana una conferencia con el conde de Romanones, hablando con éste de las cuestiones políticas, y mereciendo la acogida afectuosa que corresponde a la amistad que une a ambos.

Ayer celebró otra conferencia con el marqués de Alhucemas el Sr. Sánchez Guerra, la cual se desarrolló en los mismos términos afectuosos y cordiales que la de esta mañana con el conde de Romanones.

Anunció el Sr. Marfil que el Consejo señalado para hoy se celebraba a las cuatro de la tarde.

EN FAVOR DE UNAS CONCLUSIONES

El presidente de la Diputación de Valencia, Sr. Jiménez Bentrrosa, y los señores Martínez y Ballester, en representación de los mutualistas valencianos, Marín Lázaro y Montesinos Checa, han visitado al ministro y subsecretario de Trabajo, Comercio e Industria, interesándose por la aprobación de las conclusiones aprobadas en la gran Asamblea celebrada en Valencia el domingo, día 5 del corriente.

EL PROBLEMA DE MARRUECOS Y LA DIMISION DE BERENGUER

En el Consejo de esta tarde continuará el Gobierno el examen de las cuestiones pendientes de estudio.

Hoy se dedicará principalmente al problema de Marruecos, y con ese motivo tratará de la cuestión planteada por la dimisión del alto comisario.

El Gobierno tiende con todos sus esfuerzos a que continúe al frente del ejército de Marruecos el alto comisario.

Su principal cuidado ha sido el de que a éste no falte en ningún momento la asistencia de la autoridad necesaria, teniendo en cuenta que por encima de todas las cuestiones políticas y de partido están el interés nacional y las reivindicaciones de las Armas españolas, y para esto se considera prenda de garantía la presencia del general Berenguer en el ejército de África.

A que aquella asistencia fuese un hecho respondió el telegrama del Sr. Sánchez Guerra, que si bien fué redactado inmediatamente que tuvo ultimada la formación del Gobierno, no se expidió al general Berenguer hasta tanto juró el ministro de la Guerra; es decir, que el alto comisario dirigió su telegrama pidiendo se le relevara a la misma hora en que se expidió el en que se le ratificaba por el Gobierno la confianza más absoluta.

Posteriormente, el general Berenguer ha reiterado sus deseos de que se le releva, y el Gobierno, queriendo potenciar su propósito de que siga al frente de su puesto, ha realizado nuevas e importantes gestiones para lograrlo, y cuyo resultado se ignoraba avanzada la tarde.

Sin embargo, había impresiones que hacían temer que el general Berenguer pueda mantenerse en la actitud que reflejan sus telegramas.

EN MARINA

El comandante general de la escuadra, general Aznar, ha conferenciado extensamente en la mañana de hoy con el nuevo ministro de Marina, general Ordóñez.

Por esta razón no ha podido recibir a los periodistas.

Vida deportiva

ENTRE LOS CAMPEONES

El domingo dará principio el campeonato nacional de España entre los que han quedado campeones en sus regiones respectivas, y que sólo han jugado su campeonato regional.

He aquí los diversos partidos: El Fortuna, de Galicia, contendrá con el campeón de Guipúzcoa en el campo de Anunte, en Irún.

El Barcelona, campeón catalán, contra el Sevilla, campeón de Andalucía. Jugarán en Sevilla.

El España, campeón de Levante, luchará contra el Sporting Asturiano en el campo de Llanadri, y el Madrid, campeón del centro, contra el Arenas, bilbaíno, en el campo de Romo, de Bilbao.

POR LA MAÑANA

En la carretera de La Coruña celebrará la prueba ciclista anunciada la veterana Unión Velocipedista Española.

A LOS SEÑORES PRESIDENTE DEL CONSEJO Y MINISTRO DE ESTADO

Comentarios a una Asamblea

Parece ser que en esta ocasión los agricultores naranjeros toman el asunto de la exportación con mucho más interés que lo habían tratado hasta ahora.

El apremio es tal, que ya ha salido para Madrid una numerosa Comisión que visitará al Presidente del Consejo, Sr. Sánchez Guerra, y al ministro de Estado, Sr. Fernández Prada, para exponerles con toda claridad el estado de penuria en que se halla sumida la región levantina.

Quiera Dios que el calor que los comisionados sienten por la solución del problema no se vea neutralizado por la frialdad, la indiferencia y la pereza que han solido ser las normas de conducta de nuestros gobernantes.

Confiadamente esperamos que esta vez no ocurra lo mismo que otras.

Todos recordamos las palabras pronunciadas hace unos pocos meses por el Sr. Cambó en su despacho del ministerio de Hacienda. Muy sinceros parecían los propósitos de aquel gobernante; pero pronto la realidad demostró que no pasaron de buenas palabras para quitarse de delante a los comisionados.

El Sr. Sánchez Guerra llega ahora a la Presidencia del Poder ejecutivo, y parece lógico y natural que desee vivamente dar al país la sensación de que se preocupa de sus verdaderos intereses, y trabaje con ardor para que terminen pronto las conversaciones de M. Serruys con nuestros negociadores, ya se pacte un nuevo modus vivendi, bien se llegue a concertar un Tratado de comercio definitivo, siquiera no sea muy largo su plazo de duración.

De todos modos, sepa el jefe del Gobierno que el problema de la exportación de la naranja no admite espera, que urge resolverlo con cuanta rapidez quepa, y que la solución no puede ser otra que el pacto con Francia o la prima; pero que en la época del año en que nos encontramos, toda pasividad, toda indolencia sería criminal, constituiría un engaño para el productor y para cuantos de esa riqueza dependen.

Ya lo decía con exactitud el Sr. Jiménez de Benrosa en estas interesantísimas palabras de su discurso de la Asamblea que comento:

«Nuestra naranja ha de salir para Francia antes de dos meses, porque Inglaterra no puede absorber más de la que necesita, sin perjuicio evidente; Alemania tiene reducida su capacidad de consumo, y el Norte también, y el centro de Europa tiene naranjas italianas y orientales, y Rusia no puede comprar.

Nuestra naranja ha de salir para Francia antes de dos meses, y o se la envía antes de ese plazo, o le exigimos al Gobierno que rompa toda relación con la nación vecina.

Esto hay que decir, y ¡ojalá! lo escuche un ministro que sepa algo de naranja!

Este es el escollo. Todos los naranjeros piensan lo mismo. A todos nos abruma el temor de que el nuevo ministro de Estado no sienta el problema, que es sencillamente de vida o muerte para la hermosa región levantina.

No hemos de ocultarlo. Ha sido tal la desidia de nuestros gobernantes, tales la indiferencia y el desprecio demostrados hacia esta región, que no podemos desechar ahora la desconfianza y el recelo que nos agobian con inmensa pesadumbre.

Porque durante la guerra, los fruteros en general, pero muy singularmente los productores de naranja, fueron los sacrificados.

«La guerra trajo una distribución de riquezas—decía el Sr. Benrosa—y la estatua blanca de la Fortuna recorrió España, tremolando sus vestiduras, y hoy hizo la suerte de los industriales, y mañana la de los trigueros, y otro día la de los navieros, y sólo hubo un pobre olvidado y triste: el agricultor naranjero.

Los productores de naranja sólo obtuvieron de la guerra la desolación y la ruina más espantosas. ¿Quién que no haya pasado por ello querrá creer que los agricultores de naranja tuvieron que pagar por coger el fruto de sus árboles y enterrarlo en el suelo de sus fincas?

Y pasó la guerra y la esperanza de resarcirse de tan crueles pérdidas se adueñó de los cerebros; pero ¡oh desencanto!, en los años 19, 20 y 21, la carestía de los abonos, del carbón y de los jornales hizo ilusorias aquellas esperanzas, y los árboles que padecieron de anemia durante tantos años, pudieron, a fuerza de nuevos sacrificios pecuniarios, volver a la vida regular, con la esperanza, siempre y sólo la esperanza, de que el año 22 empezaría para el agricultor naranjero una nueva era más próspera y venturosa. Pero el año actual, ya lo ven los señores Presidente del Consejo y ministro de Estado, la ruptura de nuestras relaciones económicas con Francia nos pone de nuevo al borde del abismo, y de continuar así las cosas, de no resolverlas de manera definitiva, habrá que pensar seriamente si ha llegado el momento de arrancar los naranjos y abandonar una riqueza que, a pesar de su importancia y su cuantía, en tan poca estima tienen nuestros gobernantes, tan poco pesa en su actuación.

Porque hay que repetirlo con verdadera pesadumbre.

España produce con creces naranja para todo su consumo y el de Inglaterra, Noruega, Dinamarca, Bélgica, Holanda, Suiza, y parte de Francia y Alemania. Antes de la guerra, el mercado de Alemania llegó a ser tan considerable, que no importaba gran cosa el mercado de Francia, porque podía ser sustituido, sin gran sacrificio para los naranjeros levantinos; pero hoy, después de lo dicho más arriba, importa tanto el mercado francés, que nos es absolutamente necesario.

Y por esto podía decir el Sr. Jiménez de Benrosa:

«Hemos de pedir que se negocie rápidamente una situación interina, y si se opone el negociador francés ponérsela en el trayecto, como

pañarle hasta Irún, y que cuide indefinidamente de la salud de su señora.

¿Tendrá voluntad de hacer nuestro ministro de Estado lo que le pedimos? Aquí de los parlamentarios. Ya tenéis blanco. Hasta ahora disparabais a ciegas; pero ya tenéis blanco. Que nuestros parlamentarios exijan la negociación que os digo, y si no lo hacen, tendremos que ir contra ellos.

Cabe que los parlamentarios cumplan con su deber, y el ministro no quiera atenderlos. Entonces, en vez de blanco, tendréis caudillos en vuestros representantes.

He aquí el caso que citaba el Sr. Castro, refiriéndose a Cristino Martos, cuando fué al Palacete de Oriente a quejarse de un Gobierno que perjudicaba al interés del país.

Y creed que, frente a una región que se levanta, nada resiste.

Y si el Gobierno francés es el que se resiste, se impondrá la guerra de tarifas y que nuestro Gobierno atienda a los productores de naranja por el procedimiento de la prima de exportación.

Ya lo saben los señores Presidente del Consejo y ministro de Estado: en sus manos están la ruina o el bienestar de una región española esencialmente agrícola, tan productora como la que más, y que por ello merece, no sólo el respeto, sino la atención y el cuidado de todos los hombres públicos.

Ambos se hallan en el caso de utilizar todas las armas que estén en su mano para reducir las pretensiones del negociador francés y terminar de una vez esa negociación, sea como sea; es decir, o llegando a una solución de concordia, o rompiendo francamente. Todo menos la pérdida de engañar a nuestros productores con dilaciones inútiles.

Los agricultores levantinos confían en que la buena voluntad y la actividad del Sr. Sánchez Guerra acuciarán al Sr. Fernández Prada, si necesitara de estímulos, para llevar la tranquilidad a millares de familias que esperan con verdadera ansia la acogida que merezcan a ambos gobernantes las conclusiones votadas en la Asamblea de Alcira, que a estas horas ya obrarán en su poder.

ENRIQUE JARDIEL  
Carcagente, marzo de 1922.

Noticias generales

Aniversario.—Pasado mañana se cumple el primero del fallecimiento del excelentísimo Sr. D. Bruno Pascual Riuópe, ex senador del Reino, ex diputado a Cortes, abogado y notario del Ilustre Colegio de Madrid.

Mucho enaltecen esos títulos la memoria del que en vida fué nuestro querido amigo; pero el florón de más relieve de su meritisima labor consistía en su austeridad moral y altruismo cristiano, llegando con su generosa caridad a enjugar muchas lágrimas de personas necesitadas, que lloran por gratitud la pérdida del protector afable y cariñoso.

En sufragio de su alma se celebrarán a las once del día 13 del corriente funerales en la parroquia de San Sebastián, y en distintos días misas en varios templos.

A sus hermanos, D. Antonio, doña Francisca y doña Marina; hermanos políticos y demás familia, reiteramos nuestro más sentido pésame.

EL MEJOR POSTRE MERMELADAS TREVIANO

Para la TOS encontrarán en las pastillas del Dr. Andreu un remedio pronto y seguro.

Comedores de Caridad Montero.—Según costumbre de años anteriores, estos Comedores serán clausurados el día 1.º de abril.

Don Gabriel Montero, fundador y mantenedor de esta obra de misericordia, ruega a los tenedores de vales que los utilicen antes de fin de mes, puesto que en esta fecha serán anulados todos los que no se hayan presentado.

TEATRALERIAS

Gacetillas

Real.—Mañana domingo, a las seis de la tarde, Carmen, por los eminentes artistas: Gabriela Besanzoni (completamente restablecida de su enfermedad), Miguel Fleia y Franci.

Apolo.—Compañía Bargués.—Mañana domingo, a las cinco y media, por primera vez, la celebradísima ópera nueva en tres actos La holandesa; por la noche, a las diez y cuarto, Eva.

Zarsuela.—Círculo ecuestre americano.—Mañana domingo se celebrarán dos grandes funciones: a las seis de la tarde y diez y cuarto de la noche, por la compañía internacional, en la que figuran las grandes atracciones troupe Andrews, familia Luftmann y Charlot-Rivels.

El lunes, debut de la extraordinaria fuanambulista miss Eulalia.

En Real Cinema y Principe Alfonso.—Se han organizado para el domingo magníficos programas para las diferentes secciones del día: a las cuatro y media, Pathé Révue, Canto de juventud, Los tres mosqueteros (capítulo 9.º); a las seis y media, La emboscada, La venganza de la nodriza (gran éxito de risa), Pathé Révue; éxito de Hombres sin Dios.—Noche, a las diez, Pathé Révue, La emboscada, Los tres mosqueteros (capítulo 9.º), La venganza de la nodriza, éxito de Hombres sin Dios.

En Cinema España y Salón Doré.—Son también muy interesantes los programas de mañana domingo en estos salones: a las tres y media, La justicia no escribe, Un hombre imprescindible, El hombre león (episodios 13, 14, 15 y 16); a las seis y cuarto, La mujer marrada (por Norma Talmadge), Sobre la nieve, Un día, poco acertado.—Noche, a las nueve y media, Un disfraz poco acertado, El hombre león (episodios 15 y 16). La mujer marrada, Sobre la nieve.

EN LA PATRIARCAL

Los restos de Quintana, Ortega y Frías y San Miguel

TAMBIEN SON EXHUMADOS LOS DE LA CELEBRE ARTISTA CONSTANZA ROSADILLA BERTA NANTIER DIUIER

Poco antes de las once de la mañana ha tenido lugar en el cementerio de la Patriarcal la exhumación de los restos gloriosos de Quintana, San Miguel y Ortega y Frías.

Junto con estos restos han sido exhumados los de una artista cuyo nombre brilló de manera excepcional en la misma época de los triunfos de aquellos varones.

Constanza Rosadilla Berta Nantier había nacido en Saint Denis. Falleció en esta corte el 4 de diciembre de 1867. Era una gran artista lírica que compartió con Tamberlick los grandes éxitos de éste en el teatro Real. Murió en plena temporada de nuestro regio coliseo.

Asistieron a esta ceremonia, en representación del Ayuntamiento, el delegado de Cementerios D. Juan Manuel Miranda, D. Miguel Tato y el cronista madrileño D. Pedro de Répide con los funcionarios D. José Escudero y D. Eduardo Sáez.

Por las familias concurren el hijo de Ortega y Frías, D. José Ortega y Verdes Montenegro y D. José María Blanco Quintana, sobrino-nieto del gran poeta.

Levantada acta de la exhumación, fueron depositados los restos de San Miguel y de Ortega y Frías en pequeñas cajas de reducción de restos, y los del poeta Quintana en una caja corriente, pues su cadáver, que había sido embalsamado, se conservaba íntegro.

Entre las cenizas de San Miguel se veía perfectamente su banda de capitán general con los colores nacionales.

Los cuatro féretros fueron depositados en una cámara mortuoria, en cuyos testeros se agrupaban varias banderas de los colores nacionales con un crucifijo. En este lugar quedaron los féretros custodiados por varios números del batallón de Milicianos Nacionales hasta la hora de ser trasladados al cementerio del Este.

El traslado de los restos

A las tres y media de la tarde se ha verificado el traslado de los restos de Quintana, Ortega y Frías, Evaristo San Miguel y la cantante Constanza Nantier.

Saló la comitiva del cementerio de la Patriarcal y se organizó por el siguiente orden: Una sección de la Guardia municipal montada.

La Banda Municipal.

Dos coches fúnebres que conducían los restos.

En el primero iban los féretros que contenían las cenizas de Ortega y Frías, de Evaristo San Miguel y el de la cantante francesa, y en el segundo, el del poeta Quintana.

A continuación figuraba la presidencia del duelo, formada por el duque de Rubí, como capitán general del Ejército; el alcalde de Madrid, el rector de la Universidad, doctor Carracedo; el general Aguilera, presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina; el general Fridrich, en representación del capitán general; el general Luque; el general Zubia, director de la Guardia Civil, y el gobernador militar, general Bargaute; y en representación de las familias, el hijo de Ortega y Frías, Sr. Ortega y Verdes Montenegro; sus yernos, D. Angel y D. Javier García Burgos; su nieto, D. Emilio García Ortega; el sobrino-nieto de Evaristo San Miguel, teniente coronel de Infantería, D. Luis Martínez Pinillos, ayudante del general Alzupur y D. José María Blanco Quintana, sobrino-nieto de Quintana.

Seguían numerosos estudiantes de la Universidad, portadores de los estandartes de las cinco Facultades; la Diputación provincial bajo mazas, figurando como representación de ella su presidente, Sr. Díaz Agero, y el diputado provincial Sr. Crespo; el Ayuntamiento, también con los maceros, estando representada la Corporación, además del alcalde, por los concejales Sres. García Miranda, Noguera, Silva (padre e hijo), Cubero, Tato e Inclán, y secretario, Sr. Ruano.

Figuraban también en la comitiva el señor Ortega Munilla, en representación de la Academia Española; el Sr. Verdugo, como representante de la Asociación de la Prensa; los Sres. Répide y Diego San José; el secretario de la Academia de la Historia, señor Castañeda; el secretario del Ateneo, Sr. García Martí; el presidente de la Sociedad de Amigos del Arte, conde de Casal; el del Centro de Hijos de Madrid, Sr. Sainz de Baranda, acompañado de toda la Junta directiva; el Sr. Barrio Morayta, presidente de la Asociación de Voceros, y una Comisión de católicas, integrada por los Sres. Américo Castro, Casares, Peña, y secretario de la Universidad, Sr. Costa.

Acompañando los restos del general Evaristo San Miguel iban los generales Hontas, Ayala, Sosa, Feijoo, López Herrero, González Molina, Latorre, Suárez Inclán, González Quintana, Mille y Gil Castillo.

También iba el teniente vicario del clero castreño D. Delfín Delgado en representación del obispo de Sión.

Llevaban la representación del Cuerpo de Alabarderos el teniente coronel D. Luis García Labagi y el comandante D. Tomás Sánchez.

Cerraba el cortejo una sección de Milicianos Nacionales, con bandera y música. La bandera ostentaba negros crepones. Tras la sección iba otra de la Guardia municipal montada.

En un coche iban tres el cortejo las hijas de Ortega y Frías (Marilde y Consuelo) y su hija política, doña Míagros Verdes Montenegro.

La comitiva se despidió en la plaza de la Independencia. Los milicianos desfilaban por delante del féretro.